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兩會「僑」聲：為華僑權益立法
重視二代華文教育

港港珠澳橋將實現「能上橋願上橋」
蘇權科委員：放寬跨境通行 增強三地互信

監察法草案修改稿
將提請人大主席團會議審議

香港文匯報訊（記者 俞晝 兩會報道）港珠

澳大橋通車在即，對於老百姓擔心的使用效率

問題，全國政協委員、港珠澳大橋管理局總工

程師蘇權科昨日在「委員通道」上接受採訪時

表示，經過大量調查、協調、論證，已經獲得

基本的解決方案。「我們還在積極爭取更加有

力的措施落地，比如進一步放寬跨境通行政

策，增強三地聯動協調互信機制，實現人車物

『能上橋、願上橋』的良好局面。」

新媒體活躍政協會議

「內地靠右行駛，香港
靠左行駛，那港珠

澳大橋上怎麼開車？」就這
個問題，蘇權科解釋說，現
在全橋跨海部分是靠右行
駛，到了香港口岸以後通過
轉化變成靠左行駛。
「港珠澳大橋可以說是粵
港澳大灣區的先導工程和
『試驗田』。」蘇權科說，
在大橋前期工作和建設過程
中，創新發展了粵港澳合作
共建共管模式，培養鍛煉了
一批專業管理人才。「『一
國兩制』下三地協同決策、
協調發展、協商解決爭端的管理機制和所培養的跨界項目
管理人才，將為粵港澳大灣區建設提供最直接的經驗借鑒
和寶貴的人力資源支持。」

料第二季度實現通車
在此前的科技界別聯組會議上，蘇權科曾透露，港珠澳
大橋預計今年第二季度將實現通車。
蘇權科認為，從技術上來說，港珠澳大橋創造了很多世
界第一，但大橋建成後如何更好地發揮效力，進一步發揮
其綜合效應，才是值得深入思考的問題。

建聯動機制便利通行
「首先要從安全角度保障大橋通行順暢，同時建立粵港
澳三地聯動機制，逐步解決由於通關、保險、法規、交通
管理等制度不統一帶來的問題。」他表示，「港珠澳大橋除
了是連接粵港澳三地的紐帶，也成為許多做法創新和制度
創新的試驗田，解決了便利通行的問題，讓三地人車物得
以交流，對粵港澳大灣區的建設起到推動作用。」

擬採人工智能運營維護
在世界範圍，超長跨海大橋的運營維護也面臨許多難
題，對此，蘇權科表示，港珠澳大橋管理局將在國家交通
部和科技部的支持下，研究開發人工智能和大數據的管理
平台和裝備，為超長跨海通道的運營維護開創新格局。
具體來說，就是利用人工智能、大數據等來管理養護港珠
澳大橋，使每塊樑、每個樁都處於監控之中，同時研發新裝
備用於自動檢查、自動測試、自動採集數據，甚至實現橋樑
自動養護維修。
「這將大幅提升橋樑安全水平、延長使用壽命。」蘇權
科續指，港珠澳大橋的建成，表明中國在超級跨海工程的
技術裝備和管理等多個領域進入世界領先行列。
「歷時14年的前期工作和建設過程中，上百家單位、上
千名科技人員先後開展了300多項科技研究，創新了海上
裝配化橋樑、人工島、超長沉管隧道等工程理論和核心技
術，並且建立了工業化建造體系。」他進而指出，「形象來
講，就是將橋樑和隧道在工廠裡製造出來，用大型設備運
到現場，像搭積木一樣，在海上拼裝，在海底對接，鑄就
高品質的大型跨海通道。」

香港文匯報訊 據新華社報道，
記者從澳門特區政府獲悉，港珠澳
大橋澳門口岸管理區獲批准自
2018年3月15日零時起正式交付
澳門特別行政區使用，並依照澳門
特別行政區法律實施管轄。廣東、
澳門兩地昨日零時舉行交付儀式。
交付儀式在珠澳口岸人工島澳門

口岸管理區邊檢大樓舉行，分別由
廣東省邊防總隊第五支隊和澳門海
關各派出30人的儀仗隊負責。儀
式上，粵方代表將防務交接象徵物
「港珠澳大橋人工島模型」交予澳
方代表。
交付儀式後，澳門海關、治安警
察局、消防局、司法警察局、衛生
局及交通事務局隨即派員進駐，執
法部門實時肩負起口岸管理區的邊
防及治安任務。
各相關部門各司其職，有序進行

口岸邊檢大樓及行車通道等各項設
備的安裝及調校測試工作，為配合
港珠澳大橋正式通車做好準備。
港珠澳大橋位於珠江口伶仃洋

海域，是連接香港、廣東省珠海
市和澳門的大型跨海通道，全長
約55公里。位於珠海拱北灣南側
的珠澳口岸人工島是大橋主體工
程與珠海、澳門兩地的銜接中

心，兩地對關口岸也設置在島上。港珠澳
大橋主橋即是從珠澳口岸人工島東延至近
粵港分界線的海底隧道東人工島。

崔世安：提升通關效率 配合大橋啟用
另據報道，澳門特區行政長官崔世安昨日視

察港珠澳大橋澳門口岸管理區時，要求各部門
抓緊時間工作，提升通關效率，為市民和旅客
帶來更大便利，為配合未來港珠澳大橋的正式
開通啟用創設良好條件。
崔世安昨日上午同保安司司長黃少澤、運

輸工務司司長羅立文、警察總局局長馬耀權
和海關關長黃有力等官員視察了港珠澳大橋
澳門口岸管理區，並聽取有關當日凌晨澳門
口岸管理區交付的情況簡報。
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■全國政協委員、港珠澳大
橋管理局總工程師蘇權科。

香港文匯報記者俞晝攝

目前，數以
千萬計的華僑
華人分佈在世

界近200個國家和地區，為中國
與世界的交流，及住在國發展作
出了重要貢獻。在全國兩會上，
關注該群體發展和權益的「僑」
聲也不斷傳出。其中重視華文教
育、制定華僑權益保護法等成為
與會人員關注的熱點。
在列席全國政協會議的法國華

僑華人會主席任俐敏看來，中華
文化是維繫華僑華人與祖（籍）國血
脈聯繫的情感紐帶。而「華二代」的
文化認同尤其需要關注。
「經過代際發展，許多華僑華

人已融入當地社會。當較少接觸
中華傳統文化的『華二代』們漸
為父母，他們子女的中文教育和
中華文化傳承更需關注。如何使
『華二代』既保留中華文化的優

良傳統，又懂得融入當地社群？
這是當前需要解決的課題。」任
俐敏說。
他認為，懂得中華文化的「華

二代」是海外華人社會的希望所
在。「我們法國華僑華人會組建
的中文學校一直以弘揚中華文化
為辦學目的，目前在校生數量已
達1,200多名。」

當中企「走出去」引路人
而談及「一帶一路」倡議，任

俐敏認為，海外華僑華人熟悉沿
線住在國國情，可以充當中國企
業「走出去」的引路人。
「可以通過『一帶一路』沿線

國家的華人社團、僑企或者華僑
華人等建立聯絡站，代表有意向
『走出去』的中國企業先行探
路，在當地做好協商對接、籌
建、簽約等工作。」任俐敏說。

全國人大代表、浙江省僑聯副
主席陳乃科則將關注焦點放在華
僑在國內的權益保護方面。
「要通過制定華僑權益保護法，

切實保護華僑在中國境內的各項權
益，增強其凝聚力和向心力。」陳
乃科指出，目前中國各級僑務部門
出台的有關保護華僑權益的法規和
政策已成體系，為華僑權益保護立
法工作奠定了基礎。
陳乃科認為，制定華僑權益保護

法首先要明確關於華僑身份界定問
題；其次要明確華僑戶籍及身份證
件問題；最後要明確華僑在國內的
投資創業、子女教育、社會保障等
權益如何得到有效保障。
「制定一部完整、統一、操作

性強的華僑權益保護法，對於凝
聚華僑力量、促進社會主義事業
長久發展非常必要。」陳乃科
說。 ■中新社
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全國政協十三屆一次會
議昨日閉幕。本次政協會
議首次設立「委員通

道」，為記者採訪政協委員提供新的開放平
台。楊利偉、潘建偉、大楊揚等33位全國政
協委員紛紛亮相「委員通道」，滿足了媒體對
有料新聞的渴求，會議新聞中心更持開放姿
態，將更多接地氣的澎湃、俠客島等新媒體納
入兩會，創造條件讓他們為新時代兩會發聲。

本次政協會議開創政協新聞發佈先河，首
次組織了三場「委員通道」，悉數對中外媒
體開放。33位來自不同界別不同領域的全
國政協委員，針對醫療、食品安全等備受關
注的熱點、焦點、難點問題，接受中外記者
的採訪。委員們建諍言、出實招、獻良策，
讓人們看到，他們對這些問題有認真的調
研、深入的思考和獨到的見解。
香港文匯報記者在本次政協開幕前參加發

言人與中外媒體茶敘，就已切身感受到本次
政協會議新聞發佈工作對新媒體的重視，早
已落實為實實在在的行動。茶敘中，中國網
政協頻道負責人發言伊始，就表示自己作為
政協唯一允許的網媒參會，深表榮幸，話音
未落，就被坐在記者身邊的來自澎湃新聞的
女領導即時打斷：「不是你一家，還有我們
澎湃」，引起會場一片笑聲。
「會內會外，主動溝通彰顯自信；會上會

下，坦誠互動贏得讚賞。」新華社發表的評
論文章稱，這次的「委員通道」像一個窗
口，展示了中國民主新風，傳遞出滿滿的中
國信心和正能量，為奮進新時代凝聚起磅礴
力量。 ■香港文匯報記者 張聰、凱雷

香港文匯報訊 據央視新聞聯播
報道，十三屆全國人大一次會議主
席團常務主席第四次會議昨日下午
在北京人民大會堂舉行。大會主席
團常務主席栗戰書主持會議。
會議聽取了大會副秘書長信春

鷹作的大會秘書處關於政府工作
報告審議和修改情況以及決議草
案代擬稿的匯報。
會議聽取了全國人大財政經

濟委員會主任委員徐紹史分別
作的全國人大財政經濟委員會
關於 2017年國民經濟和社會發
展計劃執行情況與2018年國民
經濟和社會發展計劃草案的審查

結果報告有關情況的匯報、關於
2017年中央和地方預算執行情
況與2018年中央和地方預算草
案的審查結果報告有關情況的
匯報。
會議聽取了信春鷹作的大會秘書

處關於2017年國民經濟和社會發
展計劃執行情況與2018年國民經
濟和社會發展計劃的決議草案代擬
稿、關於2017年中央和地方預算
執行情況與2018年中央和地方預
算的決議草案代擬稿的匯報。
會議聽取了全國人大憲法和法

律委員會主任委員李飛作的全國
人大憲法和法律委員會關於監察

法草案審議結果的報告。
會議聽取了信春鷹作的大會秘

書處關於國務院機構改革方案審
議情況以及關於國務院機構改革
方案的決定草案代擬稿的匯報、
大會秘書處關於十三屆全國人大
一次會議選舉和決定任命的辦法
草案代擬稿的匯報。
會議審議了十三屆全國人大一

次會議主席團關於憲法宣誓的組
織辦法草案代擬稿。
會議同意將上述報告和決議草

案、決定草案、辦法草案、監察
法草案修改稿等提請大會主席團
第五次會議審議。
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■昨日，全國政
協十三屆一次會
議在北京人民大
會堂舉行閉幕
會。圖為記者在
會場採訪。

新華社

委 員 合 影

昨日，全國政協十三屆一次會議在北
京人民大會堂舉行閉幕會。圖為委員們
在人民大會堂前合影。■文/圖：中新社


